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Seguindo as pegadas de Jesus Cristo 
A filha da nossa terra, Irmã Cândida 

Saleiro Maranhão e Figueiredo, vai fazer 
a Profissão Perpétua no Instituto das 
Religiosas do Sagrado Coração de Maria. 
A celebração realiza-se em S. Bartolomeu 
do Mar, concelho de Esposende, Distrito 
de Braga, terra natal da Irmã Cândida, 
no próximo dia 24 de Junho. 

Este acontecimento na nossa comu 
nidade e na pessoa desta jovem é, em 
si, motivo mais que justificativo para 
uma breve conversa sobre a caminhada 
desta vocação religiosa, pedido que teve 
o pronto acolhimento da Irmã Cândida 
tarefa que faz com "muita alegria e sim
plicidade", 

Brisa de Mar (BM) - Quando e como 
nasceu a tua vocação religiosa? 

Irmã Cândida Figueiredo (CF) 
- A minha vocação a seguir Jesus Cristo, 
consagrando-me totalmente a Ele, surg iu 

Amigos do Andebol 

A Irmã Cândida Figueiredo do Instituto das Religiosas do Sagrado Coração de Maria (Foto: M. Azevedo) 

quando eu tinha 14 anos. Nessa altura 
comecei a sentir um grande fascínio por 
Jesus Cristo e sem entender bem como, 

promoveram festa ao Prof. Manuel Ribeiro 
percebi que Ele me chamava a algo mais. 
Fui descobrindo que me chamava a segui
Lo através da Vida Religiosa, pondo-me ao 
Seu serviço e ao serviço dos outros, apesar 
de não conhecer nenhuma Congregação, 
Durante muito tempo, eu não tive coragem 
de falar do meu desejo a ninguém, embora 
as pessoas, pelo meu comportamento e 
atitudes, começassem a desconfiar de 
alguma coisa . Apenas revelei o meu 
desejo aos 16 anos. A primeira pessoa na 
família a quem falei foi ao meu pai que 
me respondeu: "se achas que é esse o teu 
caminho então segue-o". Estas palavras 
foram muito importantes para mim. 

O Professor Manuel Ribeiro, o pai 
do andebol em Esposende, rece
beu uma festa de homenagem 
promovida pelos Amigos do Andebol 
de Esposende que, desta forma 
"simples mas muito significativa e 
emocionante", quiseram agradecer
-lhe tudo o que fez por esta causa 
tão nobre e que tantos títulos trouxe 
para o nosso concelho. 

Manuel Ribeiro teve uma vida de 
verdadeiro sacerd.ócio ao dedicar
-se ao desporto e, em particular, ao 
andebol, bichinho que o mordeu no 

ABC, de Braga, onde foi guarda
-redes e que mais tarde qu is par
tilhar com outros jovens. Para esta 
nova experiência resolveu escolher 
o nosso concelho. E que boa hora 
teve o Professor. Através dele, 
Espo-sende saiu do anonimato e, 
ano após ano, foi sendo conhecido 
por esse Portugal fora e por essa 
Europa fora . Os convites chegavam 
de todo o lado. Mu i tos foram 
recusados. Era, humanamente, 
impossível estar em todas as provas 
para que convidavam as equipas do 

(Continua na página 2) 

BM - Consideras que a tua família 
e a nossa comunidade tiveram 
influência nesta tua opção de vida? 

(Continua na página 6) 

2005 - Andebol feminino - ·Centro Social de Mar 
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Amigos do Andebol promoveram festa ao Prof. Manuel Ribeiro 
(Continuação da pág. 1) na catadupa de palavras quando 
Manuel Ribeiro. É que o Professor começa a falar. 
não se preocupou apenas em Foram muitos os que estiveram 
ensinar primeiro os rapazes e mais presentes, apesar desta homenagem 
tarde as raparigas a jogar andebol ter sido discreta, mas são muitos 
como verdadeiros profissionais, mais os que gostariam de estar 
mas soube transmitir-lhes aqueles numa outra homenagem ao grande 
conhecimentos humanos que dis- Homem que é Manuel Ribeiro. Se 
tinguem qualquer equipa pela sua os que fizeram alguma coisa na 
postura. Por isso, esta festa de home- sua profissão são merecedores de 
nagem foi apenas e tão-só um gesto distinções e agradecimentos, os que 
de enorme gratidão ao Professor fizeram muito para além da sua 
Ribeiro por tudo o que fez pelo profissão (não é isto que a sociedade 
desporto em Esposende e que foi o gosta de pomposamente apelidar de 
maior embaixador do concelho. Quer tempos livres?) são merecedores de 
se goste ou não, Manuel Ribeiro muito mais . E o Professor Manuel 
surge ligado a Esposende e não a Ribeiro está neste lote d e raros 
Braga, sua terra natal. seres humanos . Deu tudo o que 

Pelo muito que fez, o Professor podia (material e humanamente) 
é digno e merecedor de uma ver- à causa do desporto em benefício 
dadeira festa de homenagem pro- de uma camada juvenil que soube 
movida pelas instituições oficiais crescer em sabedoria e humanidade, 
do concelho, do distrito e do país. a exemplo do seu mestre, o Pro-
Merece-a por tudo o que fez, pelo fessor Ribeiro. 
dinamismo que imprimiu ao des- Manuel Ribeiro pode-se gabar de 
porto, pelo talento demonstrado, pela ter sido o único treinador, ao nível 
cultura cívica e democrática, pelo do concelho de Esposende, que 
empenho na defesa e salvaguarda venceu uma equipa profissional do 
dos valores humanos e sociais, Sport Lisboa e Benfica. Foi no jogo 
enfim, pela vida desinteressada e entre a equipa feminina de andebol 
desprendida que colocou na sua da Juventude de Mar e o Sport 
missão de servir a nossa comunidade Lisboa e Benfica, para o campeonato 
esposendense. da 2ª divisão nacional que a Juve 

O carinho que rodeou o Manel Mar venceu por 23-22, no Pavilhão 
Ribeiro no dia de homenagem, no Gimnodesportivo de Mar. 
Pavilhão de Mar, o ver os atletas Na altura os Amigos do Ande-
que deram os primeiros passos boi ofereceram uma salva de prata 
no andebol com o Professor foi o ao homenageado. Na ocasião dos 
suficiente para emocionar o homem discursos, Manuel Ribeiro referiu que 
que continua a espalhar um sor- o momento que mais o sensibilizou 
riso aberto entre cada palavra e foi entrar no Pavilhão e dar de caras 
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Prof. Manuel Ribeiro justamente homenageado pelos Amigos do Andebol de Esposende (Foto: M. Azevedo) 

com os rapazes que "ensinei a jogar 
andebol e depois de lhes criar o vício 
tive de os mandar embora" já que a 
opção que se teve de tomar era ou 
continuar com os rapazes ou com 
as raparigas. E ele e a sua equipa 
decidiu deixar os rapazes, equipas 
que ofereceu ao Braga e onde 
alguns foram campeões nacionais 
como o nosso sócio Bartolomeu 
Cepa e mesmo o Eduardo Gaifém. 
Passou a trabalhar com as meninas 
que "não falhavam aos treinos nem 
aos jogos" e os títulos sucediam
-se como cogumelos: nacionais e 
internacionais. Por isso, " quando 
entrei no Pavilhão e vi estes rapazes 
as lágrimas caíram-me pela cara 
abaixo", confessou Manuel Ribeiro. 

Manuel Ribeiro salientou que a sua 
grande tarefa foi contribui r, através 
do desporto, para a libertação da 
mulher, o que o deixo u "muito 
satisfeito". E lembrou que quando 
em 1984 chegou a Esposende era 
natural que as raparigas fossem 
dizer adeus aos seus namorados 
que iam para o futebol. Mais tarde, 
a situação inverteu-se e era ver os 
rapazes a irem junto do café do 
cinem a, em Esposende, despedirem
-se das namoradas que iam jogar 
por esse Portugal fora ou para 
França, Espanha, Itália ... Foi uma 
"verdadeira revolução cultural e de 
mentalidades" referiu o pedagogo 
que durante anos deu o melhor de 
si ao serviço da Escola Henrique 
Medina e depois ao serviço do 
Centro Social da Juventude de Mar. 

Nesta festa de homenagem decor
reram jogos entre as actuais atletas 
e Mar e as gerações anteriores , 
jogos que foram a pitadas pelo 
homenageado e onde, ma is uma 
vez, as meninas tiveram a protecção 
do m estre . 

Uma das vozes mais entusiastas e 
queridas desta festa foi a Professora 
Amélia Martins, actual responsável 
pelo andebol na Escola Básica 2,3 
de Apúlia, que salientou ao "Brisa 
de Mar", que Manuel Ribeiro era 
uma pessoa "sempre presente e 
que me ajudou muito em momentos 
importantes da minha vida , já que 
foi responsável pela minha própria 
emancipação enquanto mulher". 
Consi derou este dia como um 
dos "momentos mais emotivos 
desde que conheço o Ma nel, pelas 



... 
circunstâncias de momento, pelas 
pessoas, pelo estado de saúde dele, 
e porque foi um grande amigo e 
nutro por ele uma grande simpatia 
e consideração", adiantou Amélia 
Martins. E, porque as palavras de 
elogio "nunca se esgotam para uma 
figura com o carisma como o Professor, 
hoje ninguém pode ficar indiferente", 
concluiu aquela docente. 

EPILEPSIA: 
PRIMEIRAS AJUDAS 

A Associação de Epilepsia de 
Barcelos, a funcionar na Junta de 
Freguesia de Arcozelo, está a lançar 
uma campanha sobre "Primeiras 
Ajudas para crises de epiiepsia", 
onde apresenta alguns cuidados a ter · 
quando esta se manifesta. Segundo 
a Associação grande parte das crises 
epilépticas não necessita de tratamento 
num Serviço de Urgência e terminam 
em 1 ou 2 minutos. A ambulância 
deve ser chamada no caso de prolon
gamento da crise ou se a pessoa não 
recuperar completamente. 

No caso de uma crise deve-se 
colocar uma peça de roupa ou uma 
almofada debaixo da cabeça da 
pessoa, desapertar a roupa e libertar o 
pescoço, deitar a pessoa de lado com 
a boca para baixo, não introduzir nada 
na boca, procurar uma identificação 
de epilepsia, oferecer ajuda à pessoa, 
protegê-la mas não prendê-la e·nunca 
abandonar a pessoa antes que respire 
normalmente e se levante. · 

Para mais informações, os interes
sados devem contactar a Associação 
na Junta de Freguesia de Arcozelo, 
Barcelos, pelo telefone 253821922, 
entre as 9 e 12,30 horas oi.i das 
14,30 às 17,30 horas. 

Redacção 

Paulo Martins, actual técnico das 
Juniores da Juve Mar, que jogou e 
trabalhou com o Professor Manuel 
Ribeiro, era outra voz digna de 
registo. "É fantástico trabalhar 
com um homem destes", disse. De 
imediato foi mais longe e referiu que 
esta festa é "pequena para quem fez 
tanto na sua vida por nós e pelo 
nosso concelho porque o professor 
trouxe algo de grande, bom e bonito 
para o desporto em Esposende. É 
um grande homem e um grande 
amigo", terminou Paulo Martins . 

Por sua vez, Fernando Cepa, o 
homem que diariamente trabalhou 
com o Professor Manuel Ribeiro já 
que deu continuidade ao projecto 
do próprio Professor ao assumir a 
equipa de andebol após o fim na 
Escola Secundária, salientou que esta 
festa era uma "verdadeira justiça" e 
um "gesto de gratidão a um homem 
que dedicou grande parte da sua 
vida ao desenvolvimento do desporto 
em Esposende e especialmente ao 
andebol, modalidade que ao longo 
dos tempos tem trazido imensas 
alegrias para o concelho e para 
S. Bartolomeu do Mar". Por outro 
lado, referiu aquele responsável, 
foi "bonito e importante reunir nesta 
singela festa de confraternização a 
velha guarda do andebol e a actual 
geração que está a desempenhar 

·bem a sua função e a apresentar 
resultados altamente positivos no 
andebol". A terminar, Fernando Cepa 
deixou a dica para que as entidades 
locais e concelhias promovam uma 
festa de outro âmbito, "mais abran
gente, para dizer ao Professor Manuel 
Ribeiro que o concelho está-lhe grato 
pela dedicação que teve ao serviço 
da causa desportiva". 

Manuel Azevedo 
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BICENTENÁRIO 
DE 

RODRIGUES SAMPAIO 
As comemorações do bicen 

tenário do jornalista e estadista 
António Rodrigues Sampaio estão 
à porta . Brevemente haverá 
lugar ao Simpósio organizado 
pela Universidade do Minho, de 
Braga, onde vários investigadores 
e historiadores irão debruçar-se 
sobre os últimos estudos ligados ao 
homenageado. Irão ser oradores 
os professores universitários 
Franquelim Neiva Soares, António 
Sousa Fernandes, Cândido de 
Oliveira. 

No dia 19 de Junho, na Escola 
Básica 2,3 António Correia de 
Oliveira, em Esposende, irá decorrer 
uma conferência promovida pelos 
alunos da Turma A, do 6º Ano. 

Esta conferência visa divulgar 
junto dos alunos do sexto ano a 
figura do pai do jornalismo em 
Portugal e do homem que no 
concelho atingiu o mais alto cargo 
do Governo. 

Por outro lado, está programada 
uma Assembleia Municipal para 
Julho na freguesia de Mar como 
forma de homenagear esta ilustre 
figura da terra e do concelho. 

Seria bonito e interessante que 
as pessoas da nossa freguesia 
marcassem presença em todas as 
actividades promovidas para come
morar a passagem dos duzentos 
anos do nascimento de António 
Rodrigues Sampaio. 

M. A. 

Assembeia-Geral do Centro Social da Juventude de Mar 
No dia 4 de Abril decorreu na sede 

social do Centro Social da Juventude de 
Mar, na Urbanização da Bouça Grande, 
uma Assembleia-Geral que contou com a 
presença de vários associados. 

Esta Assembleia -Geral tinha como 
pano de fundo a apresentação das contas 
referentes aq exercício do ano anterior, 
trabalho superiormente apresentado pelo técnico 
oficial Dr. António Ferreira que esclareceu e explicou 
aos presentes o teor das mesmas. 

Após alguns esclarecimentos os documentos em 
análise foram aprovados por unanimidade. 

Os resultados financeiros demonstra m 
uma saúde financeira positiva fruto de 
uma gestão "criteriosa e com r igor onde 
a dedicação dos directores merece ser 
rea lçada e reforçada pelo empenho e 
trabalho aturado no desempenho dos corpos 
sociais", segundo revelou o presidente do 
Centro Social, Fernando Cepa. 

Os documentos, depois de aprovados e rubri
cados pela Direcção e Assembleia-Geral, segui ram 
para as entidades oficiais a quem o Centro Social 
da Juventude de Mar tem, legalmente, de prestar 
contas. 
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As Infantis terminaram o Distrita l 

da 2. ª Divisão da Associação de 
Andebol do Porto, com uma conclu
dente v itória sobre o Magrelos de 
Alpendorada, posicionando-se em 
segundo na classificação geral. 

ÚLTIMOS RESULTADOS: 

Campeonato Nacional 
JUVENIS espreitam a Fase Final 

JUVENIS - Andebol Clube de 
Lamego, 13 x Juve Mar, 31; Juve 
Mar, 26 x Col . Gaia, 22; Perosinho, 
25 x Juve Mar, 26 ; Juve Mar, 28 x 
Maiastars, 27; Aguada de Cima, 
17 x Juve Mar, 16; Juve Mar, 19 
x Alpendorada, 19. 

As Juvenis da Juventude de 
Mar acabam de vencer a Zona 
Norte do Campeonato Nacional 
e, assim, passam em primeiro 
lugar à fase final que se disputa 
no final deste mês, em local 
a designar pela Federação de 
Ande boi de Portug a I, com a 
participação das seis melhores 
equipas portuguesas, três da Zona 
Norte e três da Zona Sul. 

Atletas, treinadores e diri
gentes, estão muito satisfeitos 
por terem atingido o grande 
objectivo do princípio da época, 
que era marcarem presença na 
fase final, repetindo o êxito da 
época passada, que foi também 
à fase final, onde se sagraram 
vice-campeãs nacionais. 

As Juniores, envolvidas num 
Campeonato Nacional muito com
petitivo e equilibrado, mantêm 
tudo em aberto com vista ao 

25 

apuramento para a fase final. 
Depois de perder em casa do 
super-favorito Colégio de Gaia, 
a Juventude de Mar foi arrancar 
uma preciosa vitória ao sempre 
difícil reduto do Manuel Laranjeira, 
em Espinho, mantendo assim o 
segundo lugar da classificação 
geral. 

JUNIORES - Col. Gaia, 30 x 
Juve Mar, 27; M. Laranjeira, 25 x 
Juve Mar, 29. 

I NFANTIS - Juve Mar, 22 x 
Magrelos, 12. 

=-••i•*•-= 
Prova na EB 2,3 António Correia de Oliveira 

No dia 18 de Março decorreu 
uma prova de Judo na Escola Básica 
2,3 António Correia de Oliveira, 
em Esposende, que contou com a 
participação de equipas de vários 
pontos do país. O Centro Social de 
Mar, que este ano abraçou esta nova 
modalidade, esteve presente com 
alguns atletas que, ao competirem 

pela primeira vez, obtiveram 
resultados de luxo. Assim, Diogo 
Rocha (1º ), Cândido (3º ), Miguel 
Cepa (2º ), Lucas Laranjeira (3º); 
Matheus ( 4°), João Carlos Torres 
( 4°), Beat riz Pereira ( 4° ), Mateus 
Pereira (3º ), Tibaul Cepa (1º), José 
Luís Torres (2º ) Renato Ferreira 
(3º ), Luís Cepa (4º ). 

DE ABRIL 
O Dia da Liberdade, o 25 de Abril constituiu 

mais um momento de reflexão sobre o que foi o 
anterior regime que primava pela censura e pela 
proibição das pessoas exprimirem o que lhes ia 
na alma e no pensamento. Era a ditadura de um 
regime obsoleto e que adiava a resolução dos 
problemas do país, nomeadamente a de dar a 
independência às ex-colónias portuguesas. Foram 
48 anos de opressão e um país onde só alguns 
tinham determinados direitos e benesses. Um 
país que adiou sucessivamente ser a terra da 
fraternidade e da solidariedade. 

Por isso, o 25 de Abril se justificou. Devolveu 
os direitos fundamentais ao povo. Permit iu que a 
decisão a tomar fosse de forma livre e consciente. 
Permitiu que a igualdade fosse uma palavra 
entendida por todos. Permitiu que a construção do 
país pertença a todos e cada um. Mesmo que essa 
opção seja pela negativa e pelo desinteresse. 

Hoje o 25 de Abril ainda não chegou a todas 
as consciências. Os aparelhos partidários e as 
mordomias de alguns ainda não foram ao encontro 
do verdadeiro espírito de Abril. É negar Abril . 
A Liberdade. O sonho de uma melhoria de vida. 

FOR 
SPORTSWEAR 

FABRICO DE EST O FOS 

E 

REPARAÇÕES 

Manuel Augusto Justo M a ranhão 
S. BARTOLOMEU DO MAR • Esposende • Telef. 253 871872 
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VOCAÇÕES 

Decorreu de 30 de Abril até 7 de Maio a semana 
dedicada às Vocações. Problema cadente que se depara 
à hodierna Igreja é a falta de vocações. Cristo chama. 
Todavia, o seu convite é mal interpretado pela maior 
parte dos cristãos, sobretudo jovens que, perante as 
incertezas do futuro, querem gozar a vida. Limitam-se 
a uma rotineira e superficial prática religiosa, sem bases 
credíveis que, por vezes, apenas conduz ao descalabro 
e total abandono da fé. O egoísmo e soberba da vida 
levam-nos a olhar só para nós, desviando-nos da atenção 
ao próximo, tão carenciado de exemplos de virtude. Por 
isso nada admira que as palavras de Cristo: "Se alguém 
Me quiser seguir, renuncie a si mesmo, tome a sua cruz 
e siga-Me" não toquem o coração de muitos. 

Felizmente, embora poucos, ainda há jovens e adultos 
que ouvem e seguem o convite de Jesus, numa caritativa 
e total doação de si mesmos à vida e salvação dos outros, 
renunciando à própria vontade e aceitando o sacrifício como 
lema de vida. Basta-lhes a plena confiança em Deus, a quem 
se entregam de alma e coração. Quantos casais missionários, 
verdadeiros apóstolos do serviço da caridade e salvação das 
almas, em terras de missão, que se sentem felizes e gozam 
de mais alegria, do que os seus companheiros de infância, 
que só pensaram em si mesmos! 

A vocação supõe desprendimento dos bens materiais, 
silêncio e recolhimento interior, disposição para servir a 
Deus e o próximo, espalhando a fé nos corações dóceis à 
verdade. É uma chamada de consciência e um trabalho de 
merecimento espiritual. É uma resposta a Cristo quando 
proclama: "Procurai em primeiro lugar o Reino de Deus e a 
sua justiça e tudo o mais se vos será dado por acréscimo" 
(Mat 6,33). É reflectir e responder à pergunta que um 
jovem dirigiu a Cristo : "Mestre, que hei -de fazer para 
possuir a vida eterna?" (Mat 19,16). 

Jovens, porque aspirais unicamente às riquezas 
materiais, que só vos preocupam e não satisfazem o 
coração humano, e desprezais a verdadeira alegria duma 
valorização plena da vossa vida? 

A juventude merece compreensão e respeito, mas é 
preciso saber orientá- la para o bem, conhecer os seus 
problemas, ajudar a resolver as suas dificuldades. Nela se 
concentra uma força enorme que tanto pode conduzir ao 
bem, como descarrilar para o mal; nela está o futuro de 
todos nós. Sem Deus, nunca haverá uma plena realização 
da vida, mas apenas desilusão. Que juventude deixe de 
ser escrava do mundo e seus desvarios, para gozar da 
verdadeira alegria. Deus chama-vos . Respondei-Lhe. 

BAPTISMOS 
" 

Dia 19 de Março - Maria Ferreira Abreu, filha de Nelson 
de Jesus Gomes de Abreu e de Renata Maria Ferreira, do 

Ano de 2005 
Igreja Velha - OFERTAS PARA AS OBRAS 

José Carlos Afonso Vila Chã (Telha, portas de madeira, 
mão-de-obra para o tecto da Igreja) 
António Laranjeira Ribeiro 

(Pedra para o interior da Igreja) 
António Barbosa (Mesa do altar em pedra) 
Fernando Vaz Saleiro Maranhão (Cimento) 
Carlos Carqueijó (Areia) 
Abílio Cerqueira (Genuflexório, ambão e cabeçalho para o sino) 
Avelino Justo Maranhão (Um móvel) 
Maquinaria de Vicente de Almeida Maia 
Anónimo 
Anónimo 
Anónimo 
Reembolso do NA 
Peditório na Freguesia 

SOMA 

SALÃO PAROQUIAL 

Manuel Queirós da Cruz 

DESPESAS COM A IGREJA VELHA 

Abílio Cerqueira (Trabalho de carpintaria e material) 
(Bancos) 

Arte-Sacra - Braga (Pintura e douramento do altar) 
Carlos Sampaio (Mão-de-obra e material para o interior) 
Manuel Patrão (Mão-de-obra e material para o exterior) 
Hilário Barbosa (Cornija e 4 pirâmides - 1.700,00) 

(Oferta de 200,00) 
Luís Capitão (Assento de pedras) 
Jaime Pires Fernandes - electricista (Mão-de-obra) 
José Carlos Areias (Colocação de vitrais, 

arranjo das janelas e do sino - 680,00) 
(Oferta de 100,00) 

António Sá (Material para vedação do telhado 
- oferta da mão-de-obra) 

Madeira comprada para o tecto 
Verniz e tintas 
Candeeiros 
Despesas com a inauguração 
Aparelhagem de madeira para o douramento do altar-mor 

TOTAL 

RECEITA 
DESPESA 
Pagos pela Igreja 

lugar de Cima. Anos de 2004/2005 
Dia 25 de Março - João Pedro da Silva Saleiro, filho 

do Dr. Pedro Machado Saleiro e Silva e de Maria João DESPESA 
Moreira da Silva, na Igreja Velha. A Igreja, nestes 2 anos, pagou 

Euros 

15.316,00 

1.500,00 
1.200,00 

250,00 
177,50 

500,00 
500,00 
250,00 

50,00 
2.331,20 
7.537,00 

29.611,70 

1.515,50 

21.425,50 
1.200,00 

10.352, 76 
7.401,50 
6. 500,00 

1.500,00 
1.200,00 

819,00 

580,00 

151,00 
2. 736,36 

751,21 
150,00 
617,00 

1.020,00 
56.404,33 

29.612,70 
56.404,33 
26.792,63 

81.037,00 
53.056,00 
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Seguindo as pegadas de Jesus Cristo 
(Continuação da pág, 1) 

CF - A minha Família e a comunidade 
paroquial tiveram, sem dúvida, um 
papel fundamental na minha escolha 
de vida. Pelo meu baptismo, através do 
"mergulho" na água e no Espírito Santo, 
passei a fazer parte do corpo de Cristo, 
a ser cristã, escolha que confirmei, bem 
conscientemente, no sacramento do 
Crisma. Os meus pais incutiram sempre 
nos filhos a importância de rezar e de 
participar na missa; rezávamos o terço, 
em família, diariamente. Também nos 
ensinaram a respeitar as pessoas e a 
sermos verdadeiros. 

A minha inserção na paróquia foi sempre 
muito intensa e activa. Na catequese, Deus 
foi-se revelando e tocando o meu coração, 
primeiro enquanto catequizanda e depois 
como catequista. Para mim, ouvir e fa lar 
de Deus era conhecer e dar a conhecer 
a razão da nossa existência. Também o 
grupo de escutismo e o grupo de jovens 
da Acção Católica Rural, dos quais fiz parte 
desde muito cedo, tiveram influência, na 
medida em que contribuíram para o meu 
crescimento na fé e na sensibilidade aos 
mais desfavorecidos. 

Foi num contexto de simplicidade, 
verdade e comunhão com Deus e com 
as pessoas que fui crescendo, e comigo 
foi crescendo também a fé e o desejo 
de conhecer melhor Jesus Cristo e de 
O seguir. Na minha opção pela Vida 
Religiosa sempre tive todo o apoio da 
família e amigos. 

BM - Que razões levaram à 
escolha do Instituto das Religiosas 
do Sagrado Coração de Maria? 

CF - Conheci o Instituto das Religiosas 
do Sagrado Coração de Maria através da 
minha tia Maria Augusta que é religiosa 
neste Instituto. Ela, depois de saber do 
meu desejo, convidou-me a participar num 
encontro vocacional no Porto. O encontro 
foi muito importante para mim, ajudou a 
confirmar a vontade de Deus de O seguir 

CONVITE 
A preparação da nossa 
comunidade para a Profissão 
Perpétua da Irmã Cândida tem 
previsto um Encontro de Jovens 
para o dia 20, pelas 15 horas, 
no Salão Paroquial. 
Às 21 horas, há uma Vigília na 
Igreja Paroquial de Mar. 
Convidam-se todos os 
interessados a comparecer. 

na Vida Religiosa. Eu estava muito feliz. 
Continuei a participar em encontros 
e aos 19 anos optei por dar início ao 
Pré-Noviciado, indo para Lisboa . O Pré
Noviciado é o tempo de formação que tem 
por objectivo fazermos o discernimento de 
um apelo à Vida Relig iosa e a inserção 
progressiva na vida do Instituto. 

BM - Entraste no Instituto das 
Religiosas e como foi depois o teu 
percurso de vida? 

CF - Um ano depois, entrei no Novi
ciado em Braga, onde estive dois anos. 
No Noviciado aprofundei o conhecimento 
e amor da pessoa de Jesus Cristo, iniciei 
a vida religiosa no Instituto conforme o 
seu carisma, espírito e missão e fui confir
mando a vontade de Deus para mim. 

Fiz a primeira Profissão em 15 de 
Agosto de 1997, dando início, em termos 
formativos, ao tempo de Votos Temporários 
(tempo entre a 1 a profissão e a Profissão 
Perpétua). Fu i enviada pa ra o Porto, 
mais concretamente para a Comunidade 
integrada no Colégio de Nª sa do Rosário, 
onde permaneci 6 anos. Aí dei continuidade 
aos estudos (do 10º ao 12º ano), tive 
alguma formação bíblico-teológica, fiz 
catequese e colaborei em traba lhos no 
Colégio. Depois dei entrada na Faculdade, 
no curso de Enfermagem. Passados esses 
6 anos fui enviada para a comunidade onde 
estou actualmente, inserida num Internato 
de crianças e jovens (meninas) em risco 
- o Lar de N. a S. a do Livramento. Continuei 
os estudos t!e Enfermagem, comecei a dar 
mais apoio na Obra, a desenvolver o estudo 
de inglês e a dedicar mais tempo à minha 

"E sem entender bem como, 
percebi que Ele /Jesus/ me 
chamava." 

"Sinto-me muito feliz." 

"Na minha opção pela Vida 
Religiosa sempre tive todo 
o apoio da família e dos 
amigos." 

"É um grande dom viver em 
comunidade." 

"A Experiência de Internaciona
lidade, no Brasil, ajudou
-me a crescer na confiança, 
na fé, na disponibilidade, 
na abertura ao novo e dife
rente ... " 

"Faço o convite ·a todas as 
pessoas da Paróquia de 
Mar para participarem na 
celebração da minha Pro
fissão Perpétua que se realiza 
no dia 24 de Junho." 

A Irmã Cândida em casa dos pais, em Mar 
formação específica no Instituto. 

BM - Como é viver em comu
nidade? 

CF - Nós, irmãs do Sagrado Coração 
de Maria, vivemos em comunidade. 
Centramos a nossa vida em Jesus Cristo, 
através da oração pessoal e comunitária, 
da Eucaristia diária e retiros. Procuramos 
criar laços de comunhão, aceitando-nos 
mutuamente, reconhecendo e estimulando 
os ta lentos umas das outras, tirando 
partido dos momentos de lazer e convívio 
para al imentar a alegria e partilhando 
a nossa vida, missão e ex periencia 
de Deus. É um grande dom viver em 
comunidade ... 

BM - Explica o que significa fazer 
a "Profissão Perpétua". 

CF - Este ano estou a preparar-me 
para a Profissão Perpétua, isto é, para 
me entregar a Deus, incondicionalmente e 
para sempre, fazendo voto de Castidade, 
Pobreza e Obediência de acordo com as 
Constituições das Religiosas do Sagrado 
Coração de Maria . 

• O voto de Castidade consiste no 
amor total e livre a Deus e aos 
outros, a "ser de Deus de um 
modo total e sem partil ha", em dar 
o testemunho alegre de um coração 
liberto para amar e servir os outros 
em disponibilidade e sem posse . 

• O voto Pobreza é o reconhecimento 
da minha total dependência de 
Deus, é despojamento inte rior, 
partilhando tudo o que sou (talentos 
e recursos) e ser solidária com os 
pobres e vítimas da injustiça . 

• O voto de Obediência consiste 
na busca continua da vontade de 
Deus, escutando o Espírito Santo, 
estando disponível para ser enviada .. 
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As Religiosas do Sagrado Coração de Maria são um 
Instituto Religioso Apostólico Internacional, fundado em 
Béziers, sul de França, a 24 de Fevereiro de 1849, pelo Padre 
Jean Gailhac e M. Saint-Jean, primeira Superiora Geral. 

O carisma, ou seja, o jeito especifico que caracteriza o 
nosso Instituto, define-se pela identificação com Jesus Cristo, 
em espírito de fé e de zelo apostó lico, que procuramos 

traduzir na vida em atitudes de simplicidade, profunda humildade e amor 
activo ao povo de Deus. O espírito de fé em Deus e de zelo apostól ico cria 
em nós uma sensibilidade profunda e activa à acção de Deus nas pessoas 
e nos acontecimentos do mundo. Caracteriza-nos esta sensibilidade especial 
para escutar e responder aos apelos de Deus, e, em simultâneo uma atenção 
e adaptação aos sinais dos tempos, sempre com um olhar especial para as 
situações onde a vida é mais ameaçada e vulnerável. 

Esta sensibilidade evangélica desafia-nos a uma atitude critica e de 
discernimento face à realidade politica, social, económica e relig iosa, a fim 
de, em cada tempo e em colaboração com outros, buscarmos formas novas e 
criativas na promoção da vida e dignidade de todos, de modo especia l os que 
têm mais necessidade de justiça e que são mais excluídos. 

Temos uma visão alargada de missão e entendemo-la como continu idade 
da missão de Jesus Cristo, que veio para que todos tenham vida. Por isso, 
dizemos que a nossa missão é conhecer e amar a Deus, torná-lo conhecido e 
amado, proclamar que Jesus Cristo veio para que todos tenham vida. Esta visão 
alargada de missão concretiza-se numa diversidade de presenças e de serviços 
apostólicos nas áreas da educação e da saúde, na acção social e pastoral, em 
missões ad gentes, seja junto das crianças, dos jovens, dos idosos, na promoção 
da vida de todos a quem nos dirigimos. 

A oração e a vida em comunidade alimentam a nossa consagração. Na vida 
em comunidade apoiamo-nos mutuamente e estimulamos o nosso dinam ismo 
apostólico para que o possamos viver em forma de serviço generoso, em 
gratuidade, alegria e esperança. 

Maria, mulher de fé, a primeira discípula, é o nosso modelo de seguimento, 
de transformação pessoal em Cristo e de cooperação com Ele na transformação 
do mundo em Reino de Deus. Com Maria aprendemos a conhecer, a reconhecer 
e amar, a crescer na abertura à surpresa e ao imprevisível de Deus e a sermos, 
deste modo, impulsionadas ao dom total e incondicional de nós mesmas. 

Fiéis ao carácter internacional do Instituto, dom evidente desde as origens, 

1 
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o Instituto das Religiosas do Sagrado Coração de Maria está hoje presente 1 
em diversas culturas e países, nos continentes de Africa (Mali, Moçambique, 
Zâmbia e Zimbabwe), América (Brasil, EUA, México) e Europa (França, Itál ia, 
Inglaterra, Pais de Gales, Irlanda, Escócia e Portugal) . Acreditamos que a 
unidade construída com a riqueza da diversidade é um dom valioso a partilhar 
no mundo actual, em contexto de globalização. Incarnamos jubilosamente a 
nossa identidade universal - somos muitas culturas diferentes, um só coração 
- reconhecendo esta realidade como um precioso dom a oferecer ao nosso 
mundo tão fragmentado e dividido, a fim de que todos tenham vida e a ten ham 
em abundância ! 

Em Portugal, somos 337 religiosas, distribuídas em 42 comunidades, de 
norte a sul do país, no litoral e no interior, nos centros das cidades e nas 
periferias, numa diversidade de serviços à sociedade que inclui a pastoral, 
ensino, trabalho com universitários, presença nos Bairros sociais mais pobres, 
Lares com crianças e jovens em risco, Lares com pessoas idosas, etc. 

Acreditamos que, numa sociedade em que o individualismo, a competição, 
o domínio de uns pelos outros, a violência, ... estragam os relacionamentos 
humanos, nós, Irmãs do Sagrado Coração de Maria, queremos ser sinal de um 
mundo diferente - o mundo desejado por Deus - numa presença evangélica de 
doação, comunhão e serviço ao jeito de Jesus Cristo . Acreditamos que só isso 
poderá mudar o nosso mundo. E damos a nossa v ida por esta Causa! 

I rmã Cândida Figueiredo 

~BRISA DE MAR 

Mensagem . 
para os 1ovens 

Jovem 
Jesus convida-te hoje 

a "fazeres-te ao largo" ... 
A deixares o teu barco 
para entrar no Seu ... 

a deixares as tuas redes 
para pescares com as d'Ele ... 
A fazeres d'Ele o teu Mar ... 

Deixa que seja Ele a orientar 
as tuas buscas as tuas aspirações, 

os teus ideais, 
os desejos do teu coração. 

em missão para qualquer parte do 
mundo onde o Instituto tenha 
uma necessidade, e colaborando 
activamente na missão. 

BM - Este passo importante na 
vida da jovem Cândida teve, com 
certeza, uma preparação especial. 

CF - Este ano de preparação para 
a Profissão Perpétua concretiza-se num 
tempo prolongado de oração, reflexão, 
estudo, leitura espiritua l e também num 
retir:) de 30 dias. Inclui também uma 
Experiência de Internaciona lidade, visto 
que somos um Instituto Internacional . 
Fiz esta experiência no Brasil entre 16 
de Setembro e 16 de Dezembro de 2005; 
ajudou-me a crescer na confiança, na fé, 
na disponibi lidade, na abertura ao novo 
e diferente, na capacidade de arriscar 
e também na sensibi lidade aos mais 
pobres e excluídos. Perceber que todas 
nós, irmãs do Sagrado Coração de Maria, 
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vivemos os mesmos ideais e sonhos, o 
mesmo espírito e missão, em diferentes 
realidades e culturas, e sentir a Unidade 
na Diversidade, foi muito importante para 
eu crescer na identificação com o nosso 
Instituto que, desde as suas origens, é 
Internacional. 

l~I NaTíE?H\S EH\ AssaeHu;Aa 
ANIVERSÁRIOS 

BM - Apesar de sentires diaria
mente o fortalecimento desta tua 
opção houve momentos de difi
culdades e receios ..• 

CF - É natural e faz parte da vida 
humana. Ao longo da minha caminhada, 
tive alguns medos e dificuldades, mas 
Jesus foi-me falando ao coração dizendo: 
"não foste tu que Me escolheste, fui Eu 
que te escolhi, só tens que confiar e 
acreditar que comigo tudo podes. Eu 
chamei-te porque te amo e quero precisar 
de ti. .. ". A alegria e a força do chamamento 
levaram-me sempre a acreditar que este 
era o meu caminho. Sinto-me muito feliz 
e, como religiosa, o meu grande sonho 
é tornar visível, através da minha vida, 
o amor de Deus, vivendo os valores do 
Evangelho e concretizando as palavras de 
Jesus Cristo: "Eu vim para que tenham 
vida e a tenham em abundância". 

Jesus Cristo é aquele que, sendo Deus, 
se torna um de nós para nos mostrar 
quanto nos ama, dar-nos uma vida nova 
e indicar-nos o caminho da salvação e da 
felicidade que são as Bem Aventuranças. 

BM - O Instituto que escolheste 
para servir a Deus e aos outros é 
dedicado a Maria ..• 

ABRI L 

2 - Completou 57 anos, o 
Meretíssimo Desembargador, 
Estêvão Vaz Saleiro de Abreu. 

5 - Completou 50 anos, Ana 
de Jesus Carqueijó dos Santos. 

- Completou 42 anos, 
Manuel Lima dos Santos. 

- Completou 29 anos, San
drine Tavares Rei. 

7 - Completou 44 anos, Ma
nuel Cândido Sampaio Cardoso. 

13 - Completou 35 anos, 
Mário Lima Ferreira. 

14 - Completou 47 anos, 
Olívia Arantes Cardante. 

- Completou 70 anos, 
Manuel Saleiro Martins Capitão. 

15 - Completou 47 anos, 
António Eduardo Cepa Cerqueira. 

17 - Completou 68 anos, 
Manuel Laranjeira. 

18 - Completou 73 anos, 
Manuel Martins dos Santos. 

19 - Completou 47 anos, 
David Sá Alves. 

20 - Completou 55 anos, 
Manuel Almeida Marques. 

- Completou 55 anos, 
Manuel Ilídio Costa Marques. 

21 - Completou 75 anos, José 
Joaquim Laranjeira . 

22 - Completou 12 anos o 
menino Miguel Ângelo Cardoso 
Lima . 

24 - Completou 30 anos, Vítor 
Manuel da Silva Afonso. 

25 - Completou 38 anos, Ma
nuel Rogério dos Santos Leitão. 

26 - Completou 63 anos, 
Avelino Gomes Faria. 

28 - Completou 60 anos, José 
Santos Neiva. 

- Completou 57 anos, José 
Gomes de Faria . 

29 - Completou 
Mário Machado Alves 

30 - Completou 
Joaquim A. Dias. 

68 anos, 
Martins. 
39 anos, 

A todos os aniversariantes 
"Brisa de Mar" deseja uma longa 
existência e muitas felicidades. 

CF - É verdade. Maria, Mãe de Jesus, 
caminhou e caminha sempre comigo levan
zdo-me pela mão e mostrando-me o caminho 
de seu Filho. Com ela vou aprendendo a 
escutar e a abrir-me ao Espírito Santo e 
a dizer o meu SIM, diariamente, na fé, na 
confiança e na alegria. 

Câ mara apoia PARAMILOIDOSE 

Para terminar, faço o convite a todas 
as pessoas da Paróquia de Mar para 
participarem na ce lebração da minha 
Profissão Perpétua que se realizerá no dia 
24 de Junho, pelas 12 horas, na Igreja 
de S. Bartolomeu do Mar. 

Ir. Cândida Saleiro Maranhão 
e Figueiredo, rscm 

A Câmara Municipal de Esposende 
e o Núcleo de Esposende da Associa
ção Portuguesa de Paramiloidose assi
naram um protocolo de colaboração, 
tendo em consideração o trabalho 
social e de solidariedade que aquela 
associação presta aos doentes com 
paramiloidose, vulgarmente conhecida 
como doença dos pezinhos. 

Este apoio estende-se ao trans
porte de doentes às consultas bim en
sais no Hospital Curry Carbral, em 
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Lisboa , bem como o t ransporte de 
alimentos do Banco Alim entar contra 
a Fome, desde a Póvoa de Varzim até 
Esposende. 

Redacção 

FICHA TÉCNICA 

Corpo Redactorial: 

• Fernando Cepa 
• Ilídio Saleiro Maranhão 
• Dr. António Maranhão Peixoto 
• Dr. Manuel António Sampaio Azevedo 
• Dra. Paula Cepa 

Cofaborac/ores: 

• Dra. Dora Cepa 
• Dra. Sérgia Alexandra Regado 
• Rev.º Pároco de Mar 
• Educadoras do Jardim de Infância 
• Professoras da Escola Primária de Baixo 
• Professoras da Escola Primária de Cima 
• Isaac Amorim 
Registo Nº 13553/86 



FEIRA DO LIVRO 
NAS MARINHAS 
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Lançado o Livro 
"HISTÓRIAS (RE)CONTADAS" 

A Escola Básica 2,3 de Marinhas 
promoveu a I Feira do Livro que decorreu 
na semana de 3 a 10 de Maio, nas 
instalações daquele estabelecimento de 
ensino e foi visitada não só pelos alunos 
da escola, como por todos os alunos das 
escolas do futuro Agrupamento Vertical 
de Escolas das Marinhas, que entrará 
em funcionamento no próximo ano 
lectivo, como Belinho, Mar e Vila-Chã . 

A Feira do Livro integrou em 
simultâneo outras actividades, com 
destaque para a vinda do escritor José 
Vaz, poesia e dramatização de uma 
peça. 

O transporte foi assegurado pela 
junta de Freguesia de Marinhas e pela 
Câmara Municipal. 

Os alunos da Escola de Cima
Mar visitaram esta Feira mercê do 
empenhamento da Comissão de Pais da 
Escola que perante as dificuldades de 
transporte, resolveu o problema com a 
prestimosa colaboração do Centro Social 
da Juventude de Mar, que gratuitamente 
disponibilizou o autocarro. 

Redacção 

O Auditório Municipal de Esposende 
foi pequeno para acolher tanta gente 
que quis presenciar o lançamento do 
livro "Histórias (Re)contadas" cujos 
temas e ilustrações são da autoria de 
crianças do primeiro ciclo do ensino 
básico. 

Este livro é o culminar do projecto 
" ... Porque ler é importante!" que 
esteve no terreno durante dois anos 
com o objectivo de cativar as crianças 
para a leitura e, posteriormente, para 
a dinamização da expressão escrita, 
em que cada criança devidamente 
orientada contava e ilustrava a his
tória que leu e interiorizou . Este 
mesmo testemunho foi deixado 
pelas várias crianças que usaram 
da palavra durante a cerimónia de 
lançamento. Ao todo foram 538 
crianças das escola do ensino básico 
que deram azo à sua imaginação e 
entraram no mundo da fantasia e 
da magia . 

A apresentação da obra esteve a 
cargo da especialista em literatura 
infantil, Maria de Lurdes Magalhães, 

r 

docente na Escola Superior de Edu 
cação de Viana do Castelo e contou 
com a presença da vereadora da 
educação, da directora da Biblioteca 
Municipa l, da professora dinamiza
dora do projecto e do presidente da 
Câmara João Cepa. 

João Cepa que se sentiu "muito 
orgulhoso" pela obra final, salientou 
que as crianças tendo l ivros na 
mão "são capazes de os utilizar e 
passar para o papel novas histórias". 
Agradeceu o "empenho, trabalho 
e dinamismo das crianças e dos 
professores" neste projecto que "va i 
continua r". 

Participaram as escolas de Espo
sende, Cepães, Igreja, Góios, Pinhote 
e Rio de Moinhos, todas de Marinhas, 
Gandra, Vila-Chã e Fão (Pedreiras e 
Ramalhão ) . 

A ed ição é da Câmara Municipal 
de Esposende e foi financiada pela 
ON-Operação Norte e contou com 
a coordenação da Drª Maria Luísa 
Leite. 

M.A. 

SEMANA DO AMBIENTE E SAUDE 13I\EVI::~ 
De 31 de Março a 7 de Abril decorreu em Esposende a Semana do Ambiente e 

Saúde, integrada no projecto de Horticu ltura e Terapêutica, e que se dirigiu à população 
em geral. A abertura foi no dia 31 de Março, data comemorativa do Dia Mundial do 
Não Tabagismo e encerrou no dia 7 de Abril, Dia Mundial da Saúde. As iniciativas 
foram muitas. Merecem destaque "Cul tive a sua saúde. Cuide de uma planta ... Não 
fume mais", "Troca de · 5 cigarros por uma planta". "Acção Lares Verdes" pretendeu 
sensibilizar para a política dos 3 R's (reutilizar, reduzir e reciclar) . "Envelhecer melhor 
- Segurança Alimentar para a Geração Sénior" foi o filme que passou na Quinta da 
Seara, em Palmeira para a população idosa. , 

"A Maria Repolha", "Construção de Espantalhos, Fantoches e Brinquedos", "A 
descoberta da natureza", "Aprender com a bicharada", "O Planeta Azul", "Ambi-paper", 
em Antas, "Um miminho de planta","Verdinho: Bombeiro por um dia", "Um gesto pela 
Aoresta", "O Verdinho vai ao horto", "Por um concelho limpo" e "Eco Aoreiras" foram 
actividades que se dêsenvolveram durante esta semana de trabalho. 

Participaram várias entidades, como as associações ligadas à 1 a e 3ª idades, a 
GNR, Cooperativa Agrícola de Esposende, Bombeiros e Paróquias. 

Redacção 

ILÍDIO VAZ SALEIRO MARANHÃO 

Agente de Seguros 

Telefone: 253 871187 

MAR - 4740 ESPOSENDE 

l.- Nos dias 18 e 19 de Março, os 
Bombeiros Voluntários de Esposende 
estiveram em festa po r ocasião das 
celebrações do 115º aniversário dos 
soldados da paz . 

O programa conto u com um 
concerto pela Banda de Antas no 
dia 18 e no dia seguinte decorreram 
as cerimónias oficiais, com destaque 
para a bênção de uma nova viatura, 
a apresentação de cumprim eotos na 
Câmara e um jantar de convívio. 

.:.- No dia 25 de Março decorreu o 23º 
aniversário da ACARF, de Forjães que 
contou com a inauguração das obras 
de remodelação e ampliação da sede 
socia l. A ocasião serviu para dinamizar 
e promover as sextas Jornadas 
Culturais da ACARF, que decorreram 
neste ano sob o lema "Terceira Idade: 
ontem, hoje e amanhã". 

PAGAMENTO DE ASSINATURA 
Colaboraram nas despesas do 

"Brisa de Mar" Mário Viana, com 
10 Euros e Ana de Jesus Carqueijó 
dos Santos, com 10 Euros. 
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-< OBESIDADE: Problema actual )>. 
A nossa sociedade caminha para um beco sem saída em termos de 

obesidade. Cada dia há mais obesos, ou gordos, como o povo diz. E, mais 
grave ainda é o facto de este problema surgir de forma galopante, nas 
nossas crianças. O facilitismo do dia a dia, a falta de tempo para cozinhar, o 
impacto da publicidade na compra e consumo de comida e bebida já prontas, 
as guloseimas, a doçaria e ... outros abusos, são causas deste mal da nossa 
sociedade. A par da falta de consumo de fruta, vegetais e legumes. Por outro 
lado, a nossa sociedade valoriza muito o que não presta e que faz mal à saúde. 
A começar pelas nossas casas. A começar pelas nossas escolas. A começar 
pelas mesas dos restaurantes. A começar pela falta de autoridade dos pais, 
da família e da escola. Para agravar, os sucessos da cura aparecem a qualquer 
esquina, desde que haja dinheiro. As clínicas para estes tratamentos nascem 
como cogumelos, muitas vezes com a publicidade de figuras públicas. 

Estudos científicos realizados a nível nacional junto de adolescentes 
estudantes revelam que os jovens dos 14 aos 17 anos apresentam 14% de 
obesos. Destes, 70% tornam-se adultos gordos. O mesmo estudo revelou que 
20% dos jovens não consome leite ou iogurtes com regularidade, apesar de 
se estar numa fase muito importante de crescimento da massa óssea. 

A sopa deixou fazer parte dos hábitos alimentares. Em casa não há 
tempo para a fazer e muito menos para a dar aos jovens, até porque "o 
menino não pode ser contrariado". E, se há sopa, esta tem de ser o reflexo 
da sociedade: muito bem passada pela trituradora para se comer depressa e 
não dar trabalho a comer! O mesmo se passa com as saladas. 

O computador, a TV, os jogos de sofá e o sedentarismo ajudam a engrossar 
a fila da obesidade. 

Cada vez mais fico admirado como é que os nossos alunos subsidiados 
pelo nosso estado cada vez mais gordo, não podem comer nas cantinas das 
escolas, mas podem comer nas cantinas laterais da escola. 

TROCA DE NOTAS 
20$00 

As antigas notas de 20$00 
correspondentes às efíg(es de 
Santo António, Garcia da Orta e 
Almirante Gago Coutinho podem 
ser trocadas nas tesourarias do 
Banco de Portugal até ao dia 30 
de Maio. 

À troca das notas de 10.000, 
5.000, 2.000 e 500 escudos podem 
ser feitas até ao ano de 2022. 

CASA STOP 
de 

JOSÉ MANUEL 
CIMA-MAR 
ESPOSENDE 
Telei. 87130S 

M.A. 

FECHO DA MATERNIDADE 
DE BARCELOS 

A Câmara Municipal de Esposende 
aprovou um voto de protesto, por 
maioria, contra o governo pretender 
encerrar a maternidade do Hospital 
Santa Maria Maior, de Barcelos. 

Segundo a Câmara as famílias 
mais desfavorecidas económica 
e socialmente são aquelas que 
serão mais penalizadas com a 
implementação desta medida de 
encerramento que obrigará as 
pessoas a deslocarem-se para o 
Hospital de S. Marcos, em Braga e 
que, segundo os técnicos também 
não possui todos ós requisitos 
técnicos com que o governo pretende 
encerrar a de Barcelos. 

Por outro lado, a Assembleia Muni
cipal também aprovou, por maioria, 
igual voto de protesto contra o fecho 
desta unidade. 

Redacção 

, 
DADIVA 

DE 
SANGUE 

O Instituto Português do 
Sangue, com a colaboração dos 
Dadores de Sangue de Esposende, 
vai continuar com o trabalho de 
recolha de sangue. 

Assim e para que as pessoas 
se organizarem no sentido de não 
deixarem de dar sangue uma vez 
que seja deixamos o calendário 
para as próximas colheitas: 

MAIO - 15 - Negreiros (Bar
celos); 16- Remelhe (Barcelos); 17 
- Carvalhas e Chorente (Barcelos); 
21 - Curvos (Esposende); 22 
- c;amil (Barcelos); 26 - Neiva 
(S. Romão), (Viana do Castelo); 
28 - Vila Frescainha - S. Pedro 
(Barcelos); 29 - Quintiães (Bar
celos); 31 - Rio Covo Sta. Eulália 
(Barcelos. 

JUNHO - 2 -Aborim (Barcelos); 
4 - Apú lia (Esposende); 8 - Gri
mancelos (Barcelos); 11 - Vila 
Chã (Esposende); 12 - Campo 
(Barcelos); 15 - Tamel S. Veríssimo 
e Lama (Barcelos); 18 - Palmeira 
de Faro e Gemeses (Esposende); 
19 - Alvelos (Barcelos); 21 - Rio 
Covo S. Eugénia (Barcelos); 26 
- Pereira (Barcelos); 28 - Ucha 
S. Romão (Barcelos). 

Cabeleireira e Depilação 
CONCEIÇÃO MARANHÃO 

(UNISEXO) 

DE TrnçA·FE1RA A SAsAoo 

9h30 às 12h00 - 14h00 às 19h00 

Tel. 253 871068 - Tim. 966847390 
Estrada Nacional 13 

S. BARTOLOMEU DO MAR 

[Serviço ao Domicílio 1 Lares de Idosos] 
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Esposende e Corbeil-Essonnes 
GEMINAÇÃO ENTRE DADORES DE SANGUE 
(Continuação da última pág.) 

entre as duas associações que primam 
pelos mesmos objectivos: a promoção 
da dádiva de sangue. 

O Presidente da Câmara de Espo
sende, João Cepa, prestou uma 
homenagem a todos os dadores de 
sangue e salientou ser esta geminação 
uma "partilha de experiências e um 
enriquecimento da capacidade das duas 
associações trabalharem em prol das 
outras pessoas". Considerando que o 
"altruísmo e a solidariedade é algo que 
começa a faltar" à nossa sociedade, 
o edil de Esposende referiu ainda a 
importância deste tipo de projectos de 
parceria e de colaboração se resultarem 
em "partilhas de expenencia e no 
enriquecimento da nossa actividade". 

Por seu lado, o presidente da 
Associação dos Dadores de Sangue 
de Esposende, Engº Adelino Marques 
considerou este acto como mais "uma 
etapa na história da Associação", sendo 
este um dos objectivos "maiores" na 
medida em que é uma forma de 
publicamente agradecer à população de 
Belinho, com quem Corbeil-Essonnes 
está geminada, a solidariedade 
demonstrada na dádiva, visto Belinho 
ser a freguesia do concelho que tem 
maior número de dadores de sangue, 
apesar de não ser das maiores em 
termos populacionais. 

Adelino agradeceu à Drª Dél ia 
Falcão, representante do Director do 
Instituto Português de Sangue, José 
d'Almeida Gonçalves, o reconhecimento 
pela "colaboração manifestada" nas 
iniciativas promovidas e aproveitou 
para solicitar o apoio à resolução de 
vários problemas que a Associação 
tem entre mãos. Por último, Adel ino 
Marques não poupou críticas e foi 
contundente para com os instalados 
no poder, tendo afirmado que a 
Associação "não pactua nem se 
intimida com atitudes antidemocráticas 
e sem princípios de quem quer que 
seja" já que a associação representa 
um universo de 35.470 dadores que 
corresponde actualmente a 27 .560 
dádivas e, por isso, "tem o direito de 
ser respeitada e considerada". 

Delia Falcão salientou o valor 
deste tipo de iniciativas e louvou a 
atitude dos Dador;,es de Sangue de 

NOTA - Os artigos de opinião, 
devidamente assinados, não são 

da responsabilidade da Redacção 
pelo que não vinculam o Jornal. 

Esposende que tem "colaborado de 
perto" com o Centro Reg ional de 
Sangue do Porto. " Congratulamo-nos 
com esta iniciativa e esperamos que 
outras se repitam quer desta quer 
doutras associações, pois todas as 
iniciativas que sejam para fala r dos 
dadores e para reconhecimento público 
auxiliam na divulgação da dádiva e na 
angariação de mais dadores" salientou 
Délia Falcão. 

O presidente do Groupement pour 
le Don de Sang Benévole de Corbeil
Essonnes, Bernard Metier, referiu-se 
a este protocolo como "a expressão 
sincera da fraternidade e solidariedade 
entre os dois países" na medida em 
que representa " o valor essencial para 
as duas associações". 

A vice-presidente da Câmara de 
Corbeil-Essonnes e presidente da 
Comissão de Geminação naquela 
entidade, Madame Bernardete Lesage, 
deixou dois convites à Câmara de Espo
sende: a assinatura de uma Geminação 
entre os dois municípios e a participação 
de Esposende na Feira Internacional e 
Comercial que anualmente, na primeira 
semana de Setembro, se realiza 
naquela localidade. 

Antes do acto de assinatura deste 
protocolo, a Associação Humanitária 
dos Dadores de Sangue de Esposende 
distinguiu vários dadores que atingiram 
várias dádivas. Assim, com a Medalha 
de Prata, correspondente a 40 dádivas 
foi distinguido João Amândio Moreira. 
Com a Medalha Cobreada, (20 dádivas) 
foram distinguidos : Fernanda Varandas 
João Ferreira, Amândio Sá Ribeiro, Alice 
Fontes, Maria da Conceição Gaio, José 
Peixoto, Maria Lurdes Lopes, Gabriel 
Cepa, Filipe Manuel Martins, José 
Gor.çalves, José Escrivães, Manuel 
Carvalho, Torcato patrão, Paulo Seara, 
rui Machado e Nuno Madureira. Com 
Diplomas correspondentes a 10 dádivas 
foram agraciados: António Casado 
Neiva, Isabel Cunha, Maria Carolina 
Filipe e Adelino Portela. 

Manuel Azevedo 

Abílio Cepa Cerqueira 
CONSTRUTOR CIVIL 

OFICINA DE CARPINTARIA 

Telef. 253 871 374 

MAR • 4740 ESPOSENDE 
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Mar ... derruba habitação! 
(Continuação da última pág.) 

para resolver os problemas das pessoas 
e para a segurança de bens. Anuncia
-se milhões de Euros para derrubar as 
torres de Ofir e o prédio Coutinho, em 
Viana do Castelo, e não há uns míseros 
Euros para construir algo que proteja 
efectivamente a nossa costa litoral. 

Sabemos que outras vozes se têm 
levantado em defesa deste grave 
problema como a Junta de Freguesia, 
a Câmara Municipal e mesmo o Parque 
Natural do Litoral Norte. 

Recentemente1 o Dr. Maranhão 
Peixoto, eleito pelo PSD, levou este 
mesmo problema aflitivo à Assembleia 
Municipal através da apresentação 
de um voto de protesto que foi 
aprovado por unanimidade e seguiu 
para o Ministério do Ambiente. Na sua 
intervenção denunciou o "autismo, o 
silêncio angustiante e o esquecimento 
vil a que os centros decisores da 
macrocéfala capital governativa tentam 
fazer votar o nosso litoral". Solicitou, 
ainda, que o Instituto da Conservação 
da Natureza e da Biodiversidade, IP, 
"crie as condições necessárias para 
efectivas e urgentes intervenções" 
nas zonas mais críticas que são nas 
praias em S. Bartolomeu do Mar e 
em Rio de Moinhos (Marinhas) e na 
restinga 1 junto à foz do Cávado, em 
Esposende. 

M. Azevedo 

, 
AGUA: BEM ESSENCIAL 

A Empresa Municipal Esposende 
Ambiente está a distribuir documentação 
de divulgação sobre a importância da 
águ.:i enquanto bem essencial e de 
extrema necessidade. Por isso recomenda 
que se preserve a água em quantidade e 
qualidade. Refere que hoje em dia1 muitas 
pessoas util izam, para consumo· diário e 
humano, água de captações particulares, 
sem qualquer tipo de controlo. Grande 
parte destes poços fornecem água de 
aquíferos subterrâneos que podem estar 

. contaminados por diversas fo ntes de 
poluição, como, o uso intensivo de adubos 
e pesticidas pela agricultura, a construção 
incorrecta de fossas, a deposição de 
resíduos industriais cuja decomposição 
pode levá-los até às veias, a deposição 
de dejectos animais fruto de actividades 
agro-pecuárias. Por isso, a ingestão da 
água poluída pode causar graves efeitos 
na saúde humana, como gastroenterites, 
alteração do sistema nervoso e anomalias 
bioquímicas. 

Por isso, recomenda-se o consumo de 
água com qualidade! 

Redacção 



~ 12- BRISA DE MAR 

-se a Esposende uma delegação do 
Groupement pour le Don de Sang 
Bénévole de Corbeil-Essonnes et 
Environs, de França, para a assinatura 
do protocolo de Geminação entre 
aquela associação e a congénere dos 
Dadores de Sangue de Esposende. 
Esta iniciativa foi apadrinhada pelos 
responsáveis políticos das duas 
cidades, Madame Bernardete Lesage 
e Fernando Cepa, respectivamente. 

A Associação Humanitária dos 
Dadores de Sangue de Esposende é 
uma das associações mais dinâmicas 
do país, sobretudo pela capacldade 
que tem vindo a demonstrar ao longo 
da sua existência não apenas no que 
diz respeito à recolha de sangue, como 
em especial, pelas iniciativas que lança 
e promove quem e além fronteiras. 

Depois de ter assinado uma gemi
nação com a congénere de Elvas e 
Campo Maior, em Portugal, e com 
a de Navalmoral de la Mata, em 
Espanha, Adelino Marques presidente 
dos Dadores de Sangue de Esposende, 
avançou neste ano com a localidade 
francesa de Corbeil-Essonnes, arre
dores de Paris e que conta com um 

D. ANTÓNIO MARTO 
novo Bispo de Leiria·Fátima 

O ex-Bispo de Braga, D. António 
Marta, actual Bispo de Viseu, foi 
nomeado pelo Papa Bento 'l:VI Bispo da 
Diocese de Leiria-Fátima, em substituição 
do titular, O. Serafim Ferreira e Silva, 
que cornp:etou 75 ânos no ano passado. 
A entrada solene na nova diocese 
acontecerá em 25 de Junho. 

O. António Augusto dos Santos Marta 
nasceu em 5 de Abril de 1947, em Tronco, 
concelho de Chaves e foi ordenado 
padre em Roma, em 1971, tendo feito o 
doutoramento na Universidade Gregoriana 
daquela cidade italiana. Em 2000 foi 
nomeado Bispo Auxiliar de Braga. Em 
2004 foi nomeado Bispo de Viseu. 

Enquanto Bispo Auxiliar de Braga, a 
nossa comunidade teve a honra de ser 
visitada por este alto dignitário da Igreja 
que proporcionou momentos de grande 
alegria e vivência cristã, razão mais do 
que suficiente para desejar um trabalho 
pastoral profícuo e de grande projecção 
apostólica . 

' 

Redacção, 
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Mesa que presidiu a Geminaç o dos Dadores de Sangue de Esposende e Corbeil~Ess:~n:~s, ·;)~~ça 
número de emigrantes desta região 
muito significativo. Esta mesma cidade 
está geminada com a vizinha freguesia 
de Belinho e com o Centro Social da 
Juventude de Belinho, do concelho de 
Esposende. 

A comitiva que se deslocou de 
avião para Portugal visitou o concelho 

(Foto: Dadores de Sangue de Esposende) 

de Esposende durante a tarde do 
sábíldo. No domingo participou nas 
recolhas de Sangue realizadas em 
Fonte Boa e em Belinho e assistiu a 
um concerto de música na Igreja da 
Misericórdia, em Esposende. No final 
foi assinado o protocolo de geminação 

(Continua na página 11) 

Mar ... derruba habitação! 
As ondas do mar derrubaram a 

habitação dos herdeiros de António 
Martins de Abreu, situada a sul do Café 
Marimar, na praia de S. Bartolomeu, 
sem fazer vítimas, já que esta casa era 
usada para os períodos do veraneio. 

O sumiço de areia levado a cabo 
pelo oceano na praia de S. Bartolomeu 
do Mar fez o primeiro estrago sério, ao 
derrubar a casa dos herdeiros do Sr 
António do Grilo, localizada a sul do 
Café Marimar. O facto era previsível 
dado o avanço do mar naquele local 
e de grande parte do caminho ao ex
-Campo do Fieiro já ter sido engolido 

pelas ondas. Resta, neste momento, 
uma pequeníssima tira de areia para que 
o mar invada a casa do Sr. Sebastião 
Amorim e, consequentemente, os 
campos agrícolas. 

Toda esta situação a que o nosso 
jornal "Brisa de Mar" tem dado relevo 
especial alertando para estes perigos 
e chamando quem de direito para a 
tentativa de possíveis soluções poderia 
ser evitada se os nossos políticos 
deixassem de andar pelas televisões 
a anuncia r as parangonas do que 
vamos deitar abaixo e trabalhassem 

(Continua na página 11) 
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